
Глагол



Цель

• Обучающая: добиться усвоения учащимися глагола на уровне 
распознавания и запоминания, отработать навыки образования 
повелительного и сослагательного наклонения, формирование навыка 
практического использования рецептурных выражений в написании 
рецептов

• Развивающая: развить навыки овладения терминами, знаниями и 
умениями, развитие логического мышления и грамотного 
использования таблиц и схем; способствовать развитию памяти, 
умению выделять главное в изучаемом материале, уметь находить 
основу глагола, определять спряжение, образовывать и переводить 
некоторые формы повелительного и сослагательного наклонения

• Воспитывающие: воспитывать старание, ответственность в учении, 
формировать познавательный интерес, воспитывать любовь к 
выбранной профессии.



план

• Грамматические категории глагола

• Словарная форма глагола

• Определение основы глагола

• Определение спряжения глагола

• Повелительное наклонение. Рецептурные выражения

• Сослагательное наклонение

• Рецептурные выражения с глаголом fio



Крылатые выражения

• “Labor omnia vincit”
Труд побеждает все
• “Qui quierit reperit”

Кто ищет - находит
• “Bene dignoscitur, bene curatur”

Хорошо распознается, хорошо лечиться
• “Noli nocere !»

Не навреди



Грамматические категории 
глагола

• Единственное  и множественное число
• 3 лица
• 6 времён (настоящее, будущее 1 и 2, прошедшее, постпрошедшее)
• 3 наклонения (изъявительное, и повелительное, сослагательное)
• Неопределенная форма (инфинитив)
• 2 залога ( страдательный, действительный)
• 4 спряжения ( в зависимости от конечной буквы основы)



Словарная форма
• В словаре глагол записывается в  1 лице, единственном числе, 

настоящем времени.
•  указывается сокращенная форма инфинитива: окончание -re с 

предшествующей гласной основы
• Curo, are. (1)
• Misceo, ere (2)
• Divido, ere  (3)
• Audio, ire  (4)



  

У глаголов 1,2,4 
спряжения от 

инфинитива отбрасываем 
конечное –                  re

У глаголов 3 спряжения - 
     -ёre (ё является 
краткой соединительной 
гласной, соединяющей 
основу и окончание 
инфинитива)

Инфинитив
re

1
спряжени

е

2
спряжени

е

4
спряжени

е

3
спряжени

е

Инфинитив
-ёre



Окончание глаголов в инфинитиве
                                                                1 2 3 4

are ere ere ire

dare habere solvere finire

sanare miscere repetere audire

signare docere vertere scire

auscultare studere recipere erudire

filtr-re vid-re coqu-re sent-re



      Спряжение глагола
•                                

      

      Оределяется по его 
неопределенной форме. 
Основа у глаголов 1 
спряжения оканчивается 
на –а
Основа у глаголов 2 
спряжения оканчивается   
на  -е
Основа у глаголов 3 
спряжения оканчивается 
на согласную букву
Основа у глаголов 4 
спряжения оканчивается 
на - i

спряжени
е

инфинити
в

основа Конечная 
буква 
основы

1 sterilisare sterilisa a

2 videre vide e

3 vertere vert согласная
4 finire fini i



• Повелительное 
наклонение

    modus imperativus

Повелительное наклонение 
глагола употребляется только 
во 2 лице единственном и 
множественном числе
Единственное число 
повелительного наклонения 
образуется от неопределенной 
формы путем отбрасывания 
окончания  -re 
Во множественном числе у 
глаголов 1.2.4. спряжений к 
единственному числу 
прибавляем окончание  - te
      У 3 спряжения
               конечную  e
                  заменяем  ite

спряжени
е

единст.  
число

множ. число

1 signa signa-te

2 misce misce-te

3 recipe recip-ite

4 audi audi-te

P.S. В рецепте глаголы в 
повелительном наклонении 
употребляются в единственном числе.



Noli  +  инфинитив глагола

1
Noli  signare!
Не обозначай!

2
Noli miscere!

Не смешивай!

4
Noli erudire!

Не просвещай!

3
Noli solvere!

Не растворяй!



Рецептурные выражения
• Recipe.

возьми
• Misce. 
смешай
• Sterilisa

простерилизуй
• Divide in partes aequales
Раздели на равные части
• Da tales doses №

Выдай такие дозы числом…
• Signa.
обозначь



Сослагательное наклонение
modus conjuctivus

            В сослагательном наклонении глагол стоит в 3 лице единственного 
и множественного числа, переводится со словом Пусть с формой 3 
лица настоящего и будущего времени  или  неопределенной формой. 
Имеет значение приказа.

     Пусть будет простерилизовано. 
 

Простерилизовать! 
 

Sterilisetur!

  в сослагательном наклонении глаголы употребляются в действительном 
и страдательном залоге



Сослагательное наклонение

основа
1 a       e
2 a
3 a
4 a

личные 
окончания

3 лица
++

 У глаголов 1 спряжения образуется путем изменения
 конечного гласного основы  -а на  -е и присоединение  личного
окончания актива или пассива.

У глаголов 2,3,4  спряжения к  основе глагола присоединяется 
суффикс –а и прибавляем личные окончания  актива или пассива.

activum
-t

-nt

passivum
-tur

-ntur

Действительный залог обозначает 
действие, которое производит 
подлежащее, 
а страдательный залог-действие , 
которое испытывается им.



Пример образование 
сослагательного наклонения

инфинитив   основа действитель
ный залог

страдатель
ный залог

signare (1) signa signet signent signetur signentur

miscere (2) misce misceat misceant misceatur misceantur

dividere
(3)

divid dividat dividant dividatur dividantur

audirе(4) audi audiat audiant audiatur audiantur



Употребление сослагательного 
наклонения в рецептурных

формулировках

• Misceatur. Detur. Signetur
• Dentur tales doses

• Sterilisetur !
• Misce ut fiat unguentum
• Misce ut fiat pulvis
• Misce ut fiat pasta

• Misce ut fiat linimentum

• Misce ut fiat suppositorium
• Misce ut fiat globulus
• Misce ut fiant species

Fio,fieri в рецептуре 
употребляется в 
сослагательном 

наклонении страдательном 
залоге переводится пусть 

получится (получатся)                                    
в данных рецептурных 

формулировках 
указывается какую 

лекарственную форму 
следует приготовить

fiat 
fiant



Обратите внимание!(Nota bene!)

• Одиночный глагол Detur всегда стоит в единственном числе, 
потому - что подразумевается подлежащее лекарство. 

• В составе предложения  Dentur tales doses глагол имеет форму 
множественногo числа так как названо подлежащее doses

• В формулировках  Misce, fiat + название  лекарственной формы 
в И.п. ед.ч. глагол Misce стоит в повелительном наклонении 
единственном числе и никогда не заменяется конъюктивом.



ИЗЪЯВИТЕЛЬНОЕ НАКЛОНЕНИЕ

• В 1.2.4. спряжении личные окончания прибавляются к основе глагола
• В 3 спряжении в единственном числе краткое i, во множественном числе 

краткое u.
•  в 3 лице у глаголов 4 спряжения во множественном числе соединительная 

гласная u

инфинитив lействительный 
залог

cтрадательный 
залог

signare signat signatur

miscere miscet miscetur

dividere dividit
dividunt

dividitur
dividuntur

audire audit
audiunt

auditur
audiuntur



ГЛАГОЛ  ESSE

• 3лицо единственное число EST
• 3 лицо множественное число SUNT
• В латинском языке сказуемое обычно ставится  в конце предложения.
• При переводе вспомогательный глагол быть на русский язык не 

переводится.
• Amidopyrinum  medicamentum  est
• Amidopyrinum  et Analginum  medicamenta  sunt

• В предложениях грамматическая зависимость от глагола к 
существительному ставим вопрос винительного падежа                    ( 
косвенное подлежащее, дополнение), например

• Возьми Что ? Сколько ? каплю ( В.п. ед.ч.)
• Смешай настойки ( В.п. мн.ч.)
• Прими микстуру



Причастия действительного 
залога настоящего времени

• У глаголов 1 и 2 спряжения  к основе 
глагола прибавляем ns

• У глаголов 3 и 4 спряжения прибавляем 
ens

• Склоняются  причастия по образцу 
прилагательных с одним окончанием 2 
группы (3 скл)

• Recipere (III) recipiens,ntis берущий᷃ .



Наречия и местоимения

• Ana

• Cito

• Statim 

• Bis

• Quantum satis

• Nota bene

• Pro me

• Per se

• Da tales doses



Задание
Переведите глаголы

• Возьми. ( imperativus singularis)

• Возьмите. ( imperativus pluralis)

• Взять! (conjuctivus singularis passivum)

• Смешай  ( imperativus singularis), пусть получится (conjuctivus 
singularis passivum)

• Простерилизуй ( imperativus singularis)

• Простерилизовать! (conjuctivus singularis passivum)

• Пусть будет выдано (conjuctivus singularis passivum)

• Пусть он обозначит (conjuctivus singularis passivum)



Самоконтроль

• Заполните пропуски:
• Глаголы делятся на …спряжения
• В 1 спряжении основа глагола оканчивается на …, 2 спряжении на …, 

в 3 спряжении на …, в 4 спряжении на …
• В единственном числе форма глаголов в повелительном наклонении 

совпадает с …, а в 3 спряжении…
• При образовании сослагательного наклонения основа глагола 

изменяется: в 1 спряжении…, во 2 спр…,
• В 3 спр…, в 4 спр…
•  при образовании формы 3 лица действительного залога употребляется 

окончание в ед.ч…, во мн.ч…
• При образовании страдательного залога формы 3 лица употребляются 

окончания: в ед.ч…, во мн.ч…



• Рецептурная формулировка  Смешай. Выдай. Обозначь. соответствует 
по смыслу с формулировкой  Пусть будет смешано, выдано, 
обозначено….

• В формулировке Выдать такие дозы глагол стоит в 
форме…наклоленения …залога и согласован со словом…в… числе

• В рецептурной формулировке Выдай такие дозы глагол… стоит в 
форме….наклонении

• При выписывании сложных порошков, мазей, свечей, линиментов 
употребляются формулировки….

• При выписывании сборов употребляется формулировка…



Задание на дом

• Упр. 14. I (1,2) письменно 18 I (устно) II (письменно)
• Лексический минимум стр. 95


